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"ПАРТНЕР" -  ЦЕ Н
ПРОСТО НАЗВА
ПРОГРАМИ...
Протягом двох років у Славутичі реалізу

валась програма "Партнер". 
Про хід її виконання та наслідки розпові

дає славутицький міський голова 
Володимир Удовиченко

— Виконання цієї великої 
і, як на мій погляд, дуже важ
ливої програми проходило за 
сприяння Міністерства праці 
Сполучених Штатів Амери
ки та за підтримки Міністер
ства труда та соціальної пол
ітики України. Особисто я 
дуже вдячний пану Івану 
Саханю, який очолював тоді 
це міністерство за його ро
зуміння об’єктивної ситу
ації, в якій опинилося наше 
місто, і велику допомогу, що 
він надавав Славутичу.

— Але, Володимире 
Петровичу, я чула, що на 
початку програми ви осо
бисто сприйняли її  не 
дуже схвально...

— Так. Адже вона потре
бувала певних корегувань, 
а саме — тієї направленості, 
яка була потрібна Славути
чу. А нам пропонувалося 
провести низку семінарів та 
конференцій, які практично 
не впливали на реальне ви
рішення питань зайнятості 
мешканців міста, що вивіль
нилися внаслідок достроко
вого закриття станції, та й 
взагалі — зайнятості насе
лення монопрофільного 
міста. Тому я, може, трош
ки в жорсткій формі, прак
тично відмовився від проек
ту: навіщо нас вчити, як роз
водити лаванду, якщо це 
нам зовсім непотрібно?!

— Щодо лаванди — це 
висловлюючись фігу
рально?

— Аж ніяк. Це дійсно була 
тема одного із запропонова
них семінарів. Тому, як ви 
розумієте, і йшла мова про 
недоречність реалізації про
грами "Партнер” у Славутичі. 
Але кожна програма, якщо 
сторони, звісно, цього бажа
ють, може бути змінена й 
пристосована до конкретних 
потреб і умов виконання. На 
щастя, нас підтримало 
міністерство праці і соціаль
ної політики, і в рамках про
грами ми змогли вирішити 
ряд проблем міста.

— Зокрема?
— По-перше, обладнати 

новий та сучасний центр 
зайнятості. Власне — ство
рити його практично зано
во, у відповідності до сучас
них вимог. Ви пам'ятаєте- 
наш старий центр? Він був 
розташований на автовок

залі, у приміщеннях, практич
но не пристосованих для ви
конання його програмної діяль
ності. Сьогодні це структура, 
з принципами роботи якої при
їздять знайомитися зі всієї Киї
вщини, не кажучи вже про те, 
що в інших, нестоличних регіо
нах нічого схожого й близько 
немає. Можливо, тому, що цей 
проект народжувався так 
тяжко, він є настільки дієвим. 
Нам вдалося створити уста
нову, яка не тільки допомагає 
людині, яка втратила роботу, 
знайти нове робоче місце, а й 
проводити велику роботу, яку 
я б назвав профілактикою без
робіття.

— Яким чином?
— Центр працює не тільки з 

тими, хто вже втратив робоче 
місце, а й з людьми, які можуть 
його втратити потенційно. Тоб
то до центру може звернутися 
будь-який мешканець міста, 
який хоче знати стан місцево
го й київського ринків праці, 
який передбачає, що його ро
боче місце може бути скоро
чене, і розмірковує про своє 
перспективне майбутнє.

—  До речі, наскільки мені
відомо, людина в такт ситу-

ебує ще Й п с и х о л оаци потребує ще и псих 
гічної допомоги, адже їй про
сто... страшно, і це — цілко
вито нормальне явище. У 
Славутичі воно, певно, по
винно мати навіть більші 
форми, аніж будь-де в іншо
му місті, оскільки професій
на підготовка його меш
канців досить специфічна...

— Саме так! І в рамках про
грами створено структури, які 
отримали назву “Адаптаційний 
комітет представників робо
чих та адміністрації ЧАЕС" 
(АКПРА) та “Відділ адаптації та 
активної підтримки безробіт
них у центрі зайнятостГ. На 
добровільних засадах, у свій 
вільний час члени комітету 
виконували завдання проекту. 
Понад 25 членів АКПРА прой
шли навчання з питань психо
логічного спілкування з людь
ми та надання допомоги у ви
рішенні їх проблем, психологі
чних аспектів діяльності доб
ровільних груп підтримки ко
лег і таке інше. Розумієте, лю
дині, яка опинилася на межі 
втрати роботи, не можна про
сто сказати: не хвилюйся, все 
буде добре. Вона повинна от
римати мотивацію до подаль

шого пошуку роботи, впевне
ності в тому, що зможе про
годувати себе й свою сім'ю, 
покладаючись на власні сили, 
а не очікуючи постійної допо
моги ззовні. Тобто йдеться про 
подолання настроїв очікуван
ня та споживання, з одного 
боку, і депресії — з іншого. І я 
вважаю, групам вдається це 
зробити. Це дуже важливий 
здобуток.

Крім того, щоб вірно визна
чити потреби населення Сла
вутича та працівників ЧАЕС, 
адаптаційним комітетом було 
проведено два опитування, за 
допомогою яких коло цих по
треб окреслено досить чітко. 
Також з метою допомоги роб
ітникам, що потребують 
підтримки, комітетом було 
складено матрицю існуючих у 
Славутичі провайдерів та їх 
послуг.

— Досі ми говорили про 
так званий компонент опе
ративної адаптації робіт
ників ЧАЕС та мешканців 
міста. Але я знаю, що про
грама “Партнер” передбача
ла і досить суттєвий компо
нент економічного відрод
ження громади. Чи є якісь
ту “Партнер” задуми в цьо
му напрямку?

— Ще в червні 2001 року 
під час семінарів, присвяче
них економічному розвитку 
нашого регіону, була висуну
та пропозиція щодо створен
ня в місті виробництва яєць 
та м’яса птиці. Проект обго
ворювався, викликав дискусії, 
але врешті-решт більшістю 
голосів був прийнятий. Зараз 
цей проект вже майже реалі
зований: змонтовано вироб
ничу лінію, і незабаром роз
почнеться виробництво яєць. 
Підприємство отримало на
зву “Славутичагросервіс” . 
Воно дало також певну 
кількість нових робочих 
місць. Небагато — усього де
в’ять. Але це тільки на пер
ший погляд небагато, оскіль
ки дев’ять сімей отримали 
досить пристойні засоби для 
існування. Рік по тому відбув
ся другий цикл семінарів. Цьо
го разу більшістю голосів була 
обрана пропозиція про ство
рення центру професійного 
навчання на базі навчального 
класу фірми “Макет”. Резуль
татом цього проекту є на

вчання безробітних акту
альним на ринку праці про
фесіям, таким як діловод 
секретар керівника, опера 
тор комп'ютерного набору 
Власне, люди отримали 
можливість змінити рід 
своєї діяльності і отримати 
— звісно, коли шукали 
прагнули цього — нові ро
бочі місця.

— Тобто міська влада 
Славутича намагалася, 
щоб проект давав не 
тільки якісь певні теоре
тичні знання, але й спри
яв створенню цілковито 
реальних структур, які б 
позитивно впливали на 
соціально-економічний 
розвиток міста?

— Саме так. Це було не 
просто, але ми добились 
того результату, який був 
потрібен Славутичу. До речі, 
за фінансової підтримки про
екту, Славутицький міський 
центр зайнятості було об
ладнано меблями та офіс
ною технікою. У постійне ко
ристування центру зайня
тості передано 33 персо
нальні комп'ютери. В роботі 
спеціалістів центру викори- 
^[алйГщолоули'розроблені 
експертами компанії, про
довжуються засідання адап
таційного комітету, на яких 
проходять обговорення 
найбільш наболілих питань 
щодо закриття ЧАЕС. На за
мовлення адаптаційного ко
мітету працівники центру 
розробили буклети центру 
зайнятості з роз'ясненнями 
закону, який регулює вивіль
нення працівників станції. 
Буклети було розповсюдже
но на станції, і вони зіграли 
позитивну роль. В рамках 
проекту ми й самі неоднора
зово приймали семінари 
щодо зайнятості населення, 
у тому числі і з Прибалтики, 
яка сьогодні у нас вчиться 
вирішенню цих питань.

І головне — створена 
завдяки плідній співпраці в 
рамках проекту система діє, 
працює на соціальний за
хист славутчан і, я вважаю, 
є великим надбанням місце
вого самоуправління і нашої 
громади.

Розмову записала 
Майя РУДЕНКО

Управління пенсійного фонду України у  місті Славутичі 
Відділ пенсійного забезпечення

У зв'язку з введенням з 1 січня 2004 року Закону України 
"про загальнообов'язкове державне пенсійне страхування", 
особам, які отримують пенсію в разі втрати годувальника, 

необхідно надати документи , що підтверджують вік помер
лого годувальника. Довідки за телефонами: 3-00-79, 2-52-36.

Славутицьке міське управління юстиції повідомляє, що 9 липня 2003 року отримано 
свідоцтво про державну реєстрацію благодійною організацією — міським благодійним фон
дом “Гармонія”

Мета діяльності — безкорислива благодійна діяльність в інтересах суспільства 
або окремих категорій осіб, яка спрямована на надання моральної, матеріальної, 
фінансової допомоги фізичним та юридичним особам згідно із визначеними на
прямками діяльності Фонду. Оздоровлення людини на всіх рівнях —енергетичному, 
ментальному, фізичному. Поліпшення екологічної ситуації в місті, залучення уваги 
громадськості до рішення соціальних питань. Проведення наукових досліджень, 
результати яких будуть-використані в медицині, сільському господарстві, інших 
галузям іЧароіднргю ("фсподарства. 11 і> ^

Викрнррчіим оргдном,Фонду є Правління благодійного фонду ‘ Гармонія .і і і і ч  
Юридична адреса: 07100 Київська обл., м. Славутич, Київський кв-л„ буд. 61, кв. 2. 
Діяльність благодійного Фонду поширюється На територію м. Славутича.

До уваги населення!
Управління праці та соціального за

хисту населення інформує осіб, які ма
ють право на пільги відповідно до Зако
ну України “ Про статус ветеранів 
війни, гаранти їх соціального захи
сту " та Закону України “  Про основні 
засади соціального захисту вете
ранів праці та інших громадян по
хилого віку в Україні”, про те, що про
ектом бюджету України на 2004 рік пе
рехід до заміни пільг на адресну грошо
ву допомогу не передбачається.

Відповідно до Постанов Кабінету 
Міністрів України від 02.03.02 № 253 “ 
Про затвердження стратегії заміни си
стеми пільг на адресну грошову допо
могу населення” та від 29.01.03 № 117 
“Про Єдиний державний автоматизо
ваний реєстр осіб, які мають право на 
пільги", запровадження адресної грошо
вої допомоги триватиме у кілька етапів 
— аж іо  2 006 рбку. На-даний час про
водитеся тише Переоблік* пільговиків 
для формування Єдиного реєстру.

"НАМ  ВМЕСТЕ 
ПРЕДСТОИТ МНОГО

СДЕЛАТЬ ДЛЯ 
МИНИМИЗАЦИИ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 

ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ"

Таким был лейтмотив двухдневного рабо
чего визита в Славутич и на Чернобыльс
кую АЭС посла Франции в Украине г-на 

Филиппа де Сюремена, который состоялся 
19 — 20 сентября 2003 года.

Кстати, это уже второй визит посла европейского го
сударства, первый был с ознакомительной целью на ЧАЭС 
в октябре прошлого года. Г-н Филипп де Сюремен— дип
ломат с большим стажем.

Справка. Филипп де Сюремен родился 16.10.1940 
года, образование -  высшее филологическое, есть и 
диплом Национальной школы восточных языков (рус
ский, румынский).

Работал в центральном аппарате МИД Франции, н ; „  
различных дипломатических должностях в посольство .'-Г  
Франции в Румынии, СССР, Венгрии, Бельгии, Израиля ~  
Литвы, Ирана.

С января 2002 года — Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Франции в Украине.

Полномочный дипломатический посланник, кавалер 
Ордена Почетного Легипня пУЬичю. и .— .- ■
деч? лЗде состоявшейся в Славутиче встречи посла с город- I 
ским головой В.Удовиченко, исполняющим обязанности глав- I 
ного инженера Чернобыльской АЭС А.Билыком, директором |
ГУП ПОМ Ч.Хоггом, специалистами ГУП, руководителями- 
менеджерами проектов строительства хранилища отрабо
тавшего ядерного топлива (ХОЯТ-2), завода по переработке 
жидких РАО (ЗПЖРО), промышленного комплекса по обра
щению с твердыми РАО (ПКОТРО) было отмечено, что ук
раинская сторона и зарубежные эксперты прилагают мак
симум усилий для реализации данных проектов, которые 
очень важны для снятия ЧАЭС с эксплуатации и обеспече
ния новыми рабочими местами персонала станции.

Несмотря на выходной день, г-н Филипп де Сюремен, 
директор представительства компании “Электрисите де 
Франс” в Украине г-н Д.Руссо, сотрудники посольства 
Франции в Украине, сопровождавшие посла, специалисты 
консорциума “Фраматом” решили на практике посмот
реть, как идет строительство международных объектов, 
выехав в 30-километровую зону отчуждения

Гости посетили ХОЯТ-2, ЗПЖРО, ПКОТРО, смотровую 
павильон объекта "Укрытие”, города Припять и Чернобыле“ " 
Посол встретился со специалистами, получил исчерпы
вающую информацию о характеристиках каждого строя
щегося объекта, имеющихся успехах и проблемах, зада
вал много вопросов.

Подводя итоги своего визита, посол Франции в Украи
не Ф. де Сюремен сказал, что хотя он и не эксперт, но его 
поразил высокий уровень способностей и умения рабо
тать как украинских, так и зарубежных специалистов. 
Франция, как известно, продолжил посол, ядерная держа
ва ( для справки: Франция имеет 58 атомных блоков, 
суммарной мощностью более 60 тысяч мегаватт, зани
мает второе место в мире по этим двум показателям,
85% выработки всей электроэнергии в стране приходит
ся на АЭС) и ей, как члену "семерки”, и Украине, и другим 
государствам вместе предстоит много сделать для мини
мизации последствий аварии на Чернобыльской АЭС,так 
как это беда не только украинская, но и мировая.

Станислав ШЕКСТЕЛО.
Фото автора
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ПРАЦЮВАТИ НА БЛАГО 
РІДНОГО МІСТА!

№39 (231), 25 сентября 2003 г.____________________

Переважна більшість 
жителів вважає, що 

поліпшення життя в місті 
треба починати з 

підтримки чистоти і 
порядку у своєму будинку, 

дворі...
З висновків 

дослідження гро
мадської думки

Неначе дихання перших 
років новонародженого Сла
вутича відчули учасники 
круглого столу, організова
ного міською громадською 
організацією “Центр розвит
ку громади". В залі засідань 
міськвиконкому панували 
кращі прояви тих часів, коли 
громадських організацій 
було небагато і налічували 
вони у своїх рядах сотні лю
дей, об’єднаних бажанням 
відстоювати свої права та 
покращувати життя у місті. 
Тоді хтось вважав, що 14 
організацій (стільки було) — 
катастрофічно багато.

А зараз члени “Центру”, 
взявшись скласти міський 
реєстр громадських органі
зацій, виявили згадки про 97 
об'єднань громадян. Щоп
равда, від 13-ти з них зали
шилась лише назва: пішов 
л’̂ т ,  змінилася законодав- 

(щ -^аза, розсипалось коло 
12ГНтузіастів; 29 — поки що 
розшукати не вдалось, а 55 
— визнано діючими.

Серед них "Центр розвит
ку громади" — чи не наймо
лодше громадське об'єднан
ня, яке, проте, вже встигло 
заявити про себе: закінчено 
дослідження пріоритетних 
потреб жителів міста; прове

дено низку тренінпв, спрямо
ваних на виховання навичок, 
необхідних для вирішення 
непростих проблем сього
дення в навколишніх селах; 
випущено перший номер 
власної газети “Громадський 
вісник”.

І ось круглий стіл — 
зустріч лідерів громадських 
організацій з міським голо
вою Славутича (в заході взя
ли участь 36 громадських 
об'єднань міста!). Мета 

зібрання — виявити спільні 
очки взаємодії громадських 

Організацій, об’єднати їхній 
творчий потенціал, обгово
рити проблеми, що виника
ють у процесі їх діяльності та 
підняти рівень співробітниц
тва з органами влади на які
сно новий рівень.

У вступному слові 
міський голова В.П. Удови
ченко розповів зборам про 
останні здобутки в реалізації 
програм розвитку Славути
ча та висловив нашу спільну 
надію:

— Славутич ні за яких об
ставин не повинен поділити 
долю Щолкіно! Якби міська 
влада не боролась за місто, 
якби не запрацювала СЕЗ 
“Славутич", не були прий
няті ініційовані міською вла
дою відповідні законодавчі 
акти, то нас би вже сьогодні

спіткала б та сама доля. І в 
цій ситуації розвиток гро
мадських організацій, як і роз
виток підприємницьких 
структур, є суттєвою 
підтримкою для міста.

Голова правління “Центру 
розвитку громади” Віктор 
Одиниця, координатор проек
ту “Розвиток механізму 
підтримки громадських ініціа
тив” Валентина Дарнопих вис
вітлили бачення співпраці 
влади, громадськості та 
бізнесу як найнеобхіднішої 
складової підвищення добро

буту громадян, спрямовува
ли громадські організації на 
ефективні засоби залучення 
коштів. В якості прикладу 
були наведені декілька 
міських організацій, які зумі
ли отримати гранти на свою 
діяльність.

За даними соціологічних 
опитувань, проведених "Цен
тром розвитку громади”, ба
гато хто з жителів усвідомлює 
необхідність змін до кращого і 
вірять у те, що самі здатні до 
цих змін. Цю точку зору под
іляють і лідери громадських 
організацій, які вважають, що 
їм необхідна активна допомо
га, передусім, в плані органі
зації і об'єднання громадян, а 
також організаційна, фінан
сова і законодавча підтримка 
з боку міських органів дер
жавної влади.

Більшість опитаних 
(78,7%) висловили своє ба
чення можливих шляхів пол
іпшення життя в місті, що го
ворить про їх небайдужість і 
зацікавленість долею свого 
міста. Респонденти вказува
ли на необхідність підтриму
вати чистоту та порядок на 
вулицях Славутича і його око
лицях, дехто вважає, що жи
телям міста цілком під силу 
поліпшити соціально-побутові 
умови життя у своєму будин
ку, а також привести в поря
док прилеглу територію.

На жаль, згадані цілком по
зитивні наміри не завжди 
підкріплюються практичними 
справами, про що свідчать 
стан центральної площі після 
проведених свят, понівечені 
під’їзди, зупинки тощо.

З метою підвищення ролі 
громадськості у життєдіяль
ності міста "Центр розвитку 
громади” запропонував жите
лям висунути свої ініціативи, 
які б сприяли розвитку Сла
вутича. Вже за тиждень з’я
вились перші ініціативи, серед 
яких: організація дозвілля 
дітей за місцем проживання, 
надання допомоги правоохо
ронним органам у підтримці 
громадського порядку, соц
іально-побутова допомога 
людям похилого віку та інва
лідам, організація невеликих 
свят будинку, кварталу з ме
тою згуртування жителів.

Найбільш реальними по
мічниками в реалізації пропо
зицій громадян учасники опи
тування вважають ті струк
тури і організації, які, пере
дусім, володіють необхідни

ми грошовими ресурсами 
(підприємці, підприємства і 
організації міста, фонди і 
добродійні організації) та 
організовані об’єднання гро
мадян (громадські органі
зації).

Окрім цього, для реалі
зації потенціалу нашої гро
мади лідери організацій по
винні мати відповідні знання, 
вміння та навички. Тому 
учасникам круглого столу 
була запропонована низка 
тренінгів, які планують про
вести в рамках проекту 
фахівці "Центру розвитку 
громади".

В ході круглого столу 
відбулась відверта розмова 
про труднощі, з якими зуст
річаються громадські орган
ізації, лідери організацій роз
повіли про діяльність об
’єднань та плани на май
бутнє, обмінялись досвідом 
вирішення проблем. Зокре
ма, виступили Наталія Сур- 
кова (Асоціація жінок м. Сла
вутича), Михайло Дорум 
(Товариство сприяння роз
витку єврейської самобут
ності та культури), Олена 
Германович (“Квітень Чор
нобиля”), Борис Уханов 
(спортивний клуб “Славу- 
тич-КЕМПО”), Вячеслав 
Пятков (славутицька філія 
“Міжнародного товариства 
прав людини”), Вікторія Куць 
(Молодіжний центр демок
ратії), Лідія Климова (Това
риство ветеранів Чорно
бильської АЕС), Майя Гот- 
сдінер (клуб людей похило
го віку "Не здаємось!”), Оле
на Ступнікова (Студентсь
кий парламент).

завершуючим і життє- 
стверджуючим акордом 
круглого столу став виступ 
Сергія Чеснокова, голови 
“Спілки виробників товарів і 
послуг м. Славутича" :

— І повсякденне життя, і 
сьогоднішні збори показу
ють, що більшість з гро
мадських організацій навчи
лись працювати в сучасно
му світі. В той же час і 
бізнес уже давно частину 
своїх прибутків може спря
мовувати і вже спрямовує 
на виконання соціальних 
програм. Тому я пропоную 
громадським організаціям 
підготувати свої пропозиції, 
які ми розглянемо, і спро
буємо надати необхідну до
помогу.

Ці слова були оцінені 
учасниками зустрічі і, зок
рема, міським головою, 
який, підводячи підсумок, 
вивів формулу успіху: "Вла
да + бізнес + громадськість 
= добробут громадян”.

Отже — діяти! Пам’ята
ти про долю покинутих на
призволяще міст і працюва
ти на благо нашого рідного 
Славутича! Не зупинятися 
на досягнутому!

Наталя НІКОЛАЙЧУК,
голова Асоціації жінок 

м. Славутича

У ГИМНАСТОК -  ПЕРВЫЕ УДАЧИ
Удачно начался спортив

ный сезон для гимнасток 
ДЮСШ КП УФКСТ. В прошед
шие выходные, 20 — 21 сен
тября, на открытом первен
стве Черниговской области 
выступали наши девочки- 
гимнастки. Ирина Березнян- 
ская и Алена Масленко (3 
разряд, 1995 г.р.) заняли со- 
ответствено 1-е и 3-е мес
та. Второразрядницы (1993 
г.р.) Женя Климантова и 
Люда Катина завоевали со
ответственно 2-е и 3-е мес-

та. Первое место у первораз
рядницы Ксении Шевченко 
(1993 г.р.), 2-е — у Яны На
уменко, 3-є — у Нади Пасту- 
шиной (1992 г.р.).

В программе КМС 1-е место 
завоевала Саша Климантова, 
4-е — Настя Голубец (1991 
г.р.). Третье место у Саши Аги- 
енко (1989 г.р.).

В программе МС оба пер
вых места достались Юлии 
Собакарь (1986г.р.) и Наташе 
Овсянник (1987 г.р.).

На этих соревнованиях были

опробованы новые програм
мы, а тренеры отобрали ко
манду, которая 2 — 5 октяб
ря станет защищать честь 
Славутича в Херсоне — на 
первенстве ЦЗ СОП "Украи
на”. Впереди у гимнасток от
ветственные старты: после 
первенства в Херсоне, 10 ок
тября состоится Кубок Киев
ской области в Славутиче, где 
будет сформирована сбор
ная команда области для уча
стия в первенстве Украины в 

“конце октября (Одесса).

ГРЯДЕТ ИЗМЕНЕНИЕ ТАРИФ ОВ НА ТЕПЛО
Похоже, что повышение тарифов на теплоснабжение в Славутиче — дело решенное. 

Исходя из информации, предоставленной главным инженером УЖКХ А.Куделиным, город 
останется без газа, а значит, и без тепла, если государственная НАК “Нефтегаз” не предо
ставит Славутичу газ. Согласно расчетам, произведенным в соответствии с требованиями 
компании, составляющая газа в производстве одной гигакалории тепла равняется 58 грив
ням. Это — при условии нулевой рентабельности (то есть неубыточности) производства 
данной услуги. В настоящее время УЖКХ еще не имеет обоснованных расчетов новых тари
фов на теплоснабжение, но очевидно, что они будут выше нынешних. Разработать новый 
тариф и его обоснование коммунальное хозяйство обязано к следующему понедельнику — 
то есть к новому заседанию городского исполнительного комитета.

Примечательно, что в настоящее время погашение того гигантского долга, который ви
сит над городом за полученные коммунальные услуги, не происходит: в августе славутчане 
возместили лишь около 80% стоимости подобных услуг. Около четверти жителей города 
вообще не платят за получаемые услуги. Менее половины должников заключили договоры 
реструктуризации накопленных долгов. Чуть более трети заключивших договоры выполня
ют свои договорные обязательства. Совершенно очевидно, что в данных условиях рассчи
тывать на то, что город сможет расплатиться без повышения тарифов, нереально.

1— ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 1
•  ВАТ ЕК "ЧЕРНІГІВОБЛЕНЕРГО" ПОВІДОМЛЯЄ ]

Тарифи на електроенергію на жовтень 2003 р.
Згідно з “Умовами та Правилами здійснення підприємницької діяльності з постачання 

електроенергії за регульованим тарифом", постановами НКРЕ № 47 від 22.01.2001 р., № 686 
від 25.06.2002 р., на жовтень 2003 р. по ВАТ ЕК “Чернігівобленерго” вводяться в дію такі 
роздрібні тарифи: коп./кВтг

Групи споживачів
1 клас 

35 кВ і 
вище

2 клас 
до 35 кВ

1. Промислові та прирівняні до них споживачі з 
приєднаною потужністю 750 кВА і більше

16,61 24,00

2. Промислові та прирівняні до них споживачі з 
приєднаною потужністю до 750 кВА

16,61 24,00

3. Електрифікований міський транспорт 16,61 24,00
4. Електрифікований залізничний транспорт 16,61 24,00
5. Непромислові споживачі 16,61 24,00
6. Сільськогосподарські споживачі-виробники 16,61 24,00

Примітки: 1. Відповідно до постанови НКРЕ № 40 від 11.01.2002 р., з 1 лютого 2002 р 
електроенергія на потреби опалення та гарячого водопостачання споживачам (крім насе 
лення, установ виконання покарань, лікувально-трудових профілакторіїв та слідчих ізоля 
торів, релігійних установ, електротермічних установок саун (лазень) на підприємствах (е 
організаціях), які здійснюють фізкультурно-оздоровчу та спортивну діяльність, займають« 
медичною практикою (якщо здійснення цих видів діяльності підтверджене відповідними ліцен 
зіями), незалежно від потужності електронагрівальних приладів відпускається за двозонни 
ми тарифами, диференційованими за періодами часу. Ставка тарифу розраховується мно 
женням встановлених тарифів для споживачів на тарифний коефіцієнт: нічний період — 0,4 
денний період — 1,8.

2. У разі відсутності окремого двозонного обліку (наявність загального обліку обов’язкова 
обсяги електроенергії на потреби опалення та гарячого водопостачання розраховуються н: 
підставі додатку до договору "Порядок та режим роботи електронагрівальних установок ” тг 
(або) акта, який визначає частку споживання енергії на опалення та гаряче водопостачаннЕ 
від сумарного споживання, і оплачується за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не враховують податок на додану вартість 20%.
Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних:

Прогнозована середня закупівельна 
ціна на розрахунковий період (без 
ПДВ), грн./МВтг

135,84
Постанови НКРЕ №  47 від 
22.01.2001 р., №  928 від 
19.09.2003 р., факсограма 
Мінпаливенерго №  32-02/ 
6-2140 від 17.09.2003 р.

Коефіцієнти нормативних 
технологічних витрат

1 клас
2 клас

6,17%
13,24%

Постанова НКРЕ №  990 
від 09.09.2002 р.

Тарифи на передачу 
електроенергії, грн./МВтг

1 клас
2 клас

17,36
69,20

Постанова НКРЕ 
№335 від 18.04.2003р.

Тариф на постачання 
електроенергії (для всіх 
споживачів, крім населення), 
грн./МВтг

3,97 Постанова НКРЕ 
№  335 від 18.04.2003р.

1__________________________________________________________________________________

По следам "ЗОСи-2003"
В рамках состоявшегося 22 сентября заседания исполни

тельного комитета Славутичского горсовета в числе вось
ми более чем важных для жизнеобеспечения города вопро
сов рассматривался и вопрос об итогах проведения X Меж
дународного фестиваля детского творчества, телевидения 
и прессы “Золотая осень Славутича-2003”. (То, что “ЗОСя" 
анализируется на таком уровне, более чем убедительно сви
детельствует: фестиваль для города — не показуха, не не
кое мероприятие, без которого Славутич может существо
вать, а его визитка, бренд его узнаваемости.)

Как сообщил заместитель городского головы Александр 
Линкевич, в фестивальных мероприятиях приняло участие 
около полутора тысяч жителей и гостей города. Прибыв
шие на “ЗОСю” команды были значительно представитель
нее по количественному и качественному составу, чем в 
предыдущие годы. В настоящее время ведется подготовка 
к регистрации нашей “ЗОСи" в Министерстве культуры и 
искусств Украины и Государственном комитете по делам 
семьи и молодежи. Таким образом, "ЗОСя” выходит на го
сударственный уровень.

Телефонна “ Гаряча лінія” 
ДПІ в Славутичі доводить 

до відома платників, що, з ме
тою створення організаційно- 
правових засад участі гро
мадськості у процесі форму
вання і реалізації державної 
політики. 26 вересня 2003 
року, з 12.00 до 13.00, за уча
стю заступника начальника 
інспекції Коваленко Євгенії 
Григорівни буде проведено 
сеанс телефонного зв’язку 
“гаряча лінія” по обговоренню 
проектів постанови Кабінету 
Міністрів України “Про забез
печення участі громадян у 
процесі реформування та ре
алізації державної політики 
центральними та місцевими 
органами виконавчої влади”.

Контактний телефон: 
2-55-10, з 12.00 до 13.00.
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ГУМАНИТАРНЫЙ ЦИКЛ ВЫСШЕГО
ОБРАЗОВАНИЯ 

В СЛАВУТИЧЕ УЖЕ ЕСТЬ!
Когда при тебе хвалят лю

дей, которых ты хорошо зна
ешь, и дело, которое ты ува
жаешь и считаешь нужным и 
правильным, тебя невольно 
переполняет гордость: ведь 
можем же работать на самом 
высоком уровне, в соответ
ствии с самыми суровыми 
требованиями международ
ных стандартов! Именно та
кие чувства я испытала, бе
седуя с проректором Украин
ского института лингвис
тики и менеджмента Никола
ем Дравертом о Спавутичс- 
ком учебном центре "Перс
пектива", 14 выпускников ко
торого в нынешнем году ста
ли студентами этого вуза. 
Славутичские школьники 
сдали вступительные экза
мены еще весной, в привыч
ных для них условиях родного 
учебного центра. На экзаме
нах присутствовали как пре
подаватели центра, так и 
профессура вуза.

— Как бы вы оценили 
уровень подготовки вы
пускников?

— Как очень высокий. Мы 
давно сотрудничаем с “Перс
пективой", согласовали про
граммы, и поэтому школьни
ки, которые приходят к нам 
после учебы в центре, во-пер
вых, готовы к вузовским тре
бованиям, во-вторых, к тре
бованиям, выдвигаемым 
именно нашей программой 
подготовки, и, в-третьих, у них 
значительно меньше проблем 
с адаптацией при переходе от 
школьной жизни к студенчес
кой. Не секрет, что это не 
простой для вчерашнего 
школьника процесс. Но по
скольку работа старших кур

сов в “Перспективе” во мно
гом построена по принципу 
вузовской системы, эти ребя
та адаптируются куда быст
рее. Легче они "переносят” и 
процесс введения в програм
му второго языка, который на
чинается уже во втором се
местре 1-го курса, — потому 
что хорошо подготовлены к 
этому. Поэтому мы рады со
трудничеству и считаем его 
перспективным и выгодным.

— А почему, собствен
но, требования к студен-

там в вашем вузе столь вы
соки?

— Видите ли, мы готовим не 
просто специалистов в области 
лингвистики. Наши выпускники 
будут использовать полученное 
у нас знание языков в своей по
вседневной практической рабо
те. Они обучаются на отделе
ниях “Международное право”, 
“Правоведение”, “Менеджмент 
организаций”, "Международная 
экономика и бизнес” и других, 
которые, естественно, тесно 
связаны со свободным владени
ем языками, причем не на быто
вом уровне, а во вполне конк
ретных и достаточно сложных 
сферах производственной дея
тельности. Если студент не в 
полной мере овладел навыками 
языка, он, вероятнее всего, не 
может и в полной мере выпол
нять свою основную работу. Мы 
этого допустить не можем, и по
этому требования к абитуриен
там ставим очень высокие.

— Вероятно, число 
структур, подобных "Перс
пективе", с которыми вы 
сотрудничаете, велико?

— Нет, совсем нет. Кроме 
славутичской “Перспективы" 
есть еще один центр в Киеве — 
и все.

— Что так?
— Видите ли, у нас достаточ

но высокие требования, и дале
ко не все учебные центры или 
курсы могут их выполнить...

Разумеется, слышать по
добное было очень приятно. 
Само собой, приведенный 
выше разговор стал поводом 
для посещения центра и рас
сказа о нем.

Учебный центр "Перспекти
ва" ЗАО “Перспектива" — пер
вое частное заведение в Сла- 

вутиче — основан в 1991 году. 
Идея его создания принадлежит 
городскому голове Владимиру 
Удовиченко.

На сегодняшний день в цент
ре — 600 учащихся разного воз
раста, в большинстве своем, 
дети от 6 до 17 лет (95% от об
щего количества обучающихся). 
Обучение проводится по про
граммам, рекомендованным 
Министерством образования 
Украины, издательств Oxford 
University Press, Longman, 
Express Publishing, Heinmann (no

английскому языку), а также из
дательства Huber (по немецко
му языку) и Hachette Livre (по 
французскому языку). Наполня
емость групп составляет от 3 до 
14 человек, в зависимости от вы
бираемого курса и стоимости 
обучения. В центре работают 
курсы довузовской подготовки 
по английскому и украинскому 
языкам, праву, проводятся кур
сы по русскому языку как инос
транному. Учебный центр принял 
участие в тендере на право пре
подавания русского языка и стал 
победителем, в результате ко
торого уже четвертый год инос
транные специалисты изучают 
язык в нашем центре.

В августе 2001 года между 
учебным центром "Перспектива” 
и Киевским гуманитарным ин
ститутом был подписан договор 
об открытии подготовительного 
отделения на факультет рома
но-германской филологии, в ян
варе 2002-го — договор с Киевс
ким международным универси
тетом на все специальности, в 
мае 2002-го — договор с Украин
ским институтом лингвистики и 
менеджмента. Таким образом, в 
нашем центре осуществляется 
непрерывный процесс обучения, 
начиная с детского сада и закан
чивая подготовкой абитуриентов 
для поступления в вузы, с пос
ледующим поступлением. На вы
пускном вечере в УЦ "Перспек
тива” были вручены приказы о 
зачислении абитуриентов в выс
шие учебные заведения. В этом 
учебном году учебный центр был 
аккредитирован при Украинском 
институте лингвистики и менед
жмента для подготовки слуша
телей по программе для посту
пающих в УИЛМ.

С первого дня своего суще
ствования учащиеся учебного 
центра “Перспектива" участву
ют практически во всех мероп
риятиях, которые проводит го
родской отдел образования. 
Наши ученики принимают актив
ное участие в предметных город
ских, областных и республикан
ских олимпиадах, пишут научные 
работы по немецкому языку и 
успешно защищают их в МАИ. 
Преподавателю Е.Лутченко 
была вручена грамота областно
го отдела образования за подго
товку студентов к III этапу Все

украинской олимпиады. Наши 
воспитанники принимали уча
стие в интеллектуальной игре 
“Шанс”, которая проводилась 
Киевским международным 
университетом, и заняли по
четное призовое III место. Так
же студенты УЦ “Перспектива” 
принимали участие в олимпиа
де, проводимой УИЛМ по анг
лийскому языку, при этом две 
участницы получили в подарок 
книгу преподавателя этого вуза 
Е. Стариковой "Британская 
пресса: углубленное чтение" с 
автографом.

По результатам учебного 
года, 80% учащихся центра за
кончили учебу на “хорошо” и “от
лично", 20% получили оценку 
"удовлетворительно”. Столь вы
сокий уровень успеваемости 
объясняется тем, что изучение 
того или иного предмета всегда 
обусловлено личной заинтересо
ванностью учащегося в получе
нии результата. К тому же не пос
леднюю роль играет и платное 
обучение с предоставлением 
скидок от 10 до 100% за отлич
ные показатели в учебе и призо
вые места на предметных город
ских и областных олимпиадах.

С целью повышения профес
сионального мастерства препо
давателей администрация 
учебного центра регулярно про
водит обучение персонала на 
курсах повышения квалифика
ции учителей, направляет их на 
всевозможные семинары и кон
ференции, проводимые выше
перечисленными издательства
ми, Британским советом и ин
ститутом Гете. В результате, 
86% преподавателей центра 
имеют высшую и первую ква
лификационные категории.

Центр полностью обеспечен 
учебно-методической литера
турой, что позволяет выбрать 
ту или иную программу, в зави
симости от возраста, уровня 
знаний и интересов. В распоря
жении преподавателей всегда в 
наличии огромное количество 
высококачественных лицензи
онных аудио- и видеокассет и 
программ. Также имеются под
писки газет и журналов по пред
метам и информация по про
фессиональной ориентации для 
выпускников школ.

Майя РУДЕНКО

ЧЕРНІГІВСЬКА МИТНИЦЯ: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Понад 4 мільйони гривень щотижня перера
ховують до держбюджету працівники

Чернігівської митниці
140 мільйонів гривень перераховано Чернігівсь

кою митницею до державного бюджету протягом 8 
місяців (у середньому — понад 4 мільйони щотиж
ня), що в 1,1 рази перевищує аналогічний показник 
минулого року. За цей же час оформлено 20 тисяч 
зовнішньоекономічних операцій, здійснено пропуск 
в Україну та у зворотньому напрямку більше 2,2 
мільйона тонн вантажів, митний кордон України 
перетнуло понад 2 мільйони громадян. Разом з тим 
митниками виявлено 514 випадків порушень мит
ного законодавства, за які передбачено адмініст
ративну та кримінальну відповідальність. Затри
мано товарів на суму 2,3 мільйона гривень (за по
передньою оцінкою).

Останнім часом переважна більшість громадян 
перетинає державний кордон України користуючись 
“зеленими коридорами", що діють у всіх пунктах 
пропуску через державний кордон України. Законо
слухняним це дає змогу значно зекономити час сво
го перебування на митному посту, а тим, хто з до
помогою “зеленого коридору" намагається обійти 
чинне законодавство, — додає проблем. Тільки ми
нулого тижня при проведенні спільного прикордон
но-митного контролю в пунктах пропуску “Нові Яри- 
ловичі" та “Сеньківка" були виявлені приховані від 
митного контролю та не задекларовані при спробі 
переміщення через кордон наркотичні засоби, набої 
до вогнепальної зброї, запчастини для автомобілів, 
конвертори для супутникових систем, швейна ма
шина “Singer”, керамічна плитка та грошові кошти.
За фактом замаху на контрабанду наркотиків Чер
нігівською митницею порушена кримінальна справа 
за ч. 1 ст. 305 та ч. 2 ст. 15 Кримінального кодексу 
України, по інших випадках — адміністративні спра
ви про порушення митних правил.

Міжнародні зустрічі
На виконання рішень Ради керівників митних 

служб країн — учасниць СНД від 10.07.2003р. та з 
метою практичної реалізації заходів у сфері інфор
маційної співпраці між митними органами суміжні’ 
держав, у першій декаді вересня відбулись зустр, у - *  
керівників Гомельської, Брянської, Північної регіо
нальної, Чернігівської та Новгород-Сіверської мит
ниць. На робочих зустрічах було прийнято спільне 
рішення щодо введення єдиного порядку обміну 
інформацією, а саме — використання супровідних 
листів єдиного зразка на вантажі, що переміщують
ся між Україною, Росією та Білоруссю. Новий поря
док контролю вводиться у дію з 1 жовтня і дасть 
змогу виключити можливість підміни перевізника
ми вантажів товаросупровідних документів при вве
зенні товарів на митну територію країни з метою 
ухилення від сплати необхідних податків і зборів.

Між Чернігівською та Гомельською митницями 
взаємодія у цьому напрямку триває вже з початку 
2000 року. Внаслідок посилення координації роботи 
зведено до нуля випадки недоставлення вантажів 
до митниць призначення, практично викорінено фак
ти “псевдоекспорту” та “перерваного транзиту", а 
також спроби неправомірного повернення ПДВ.

Прес-служба митниці

СПЕЦСЛУЖБА РАЗОБЛАЧИЛА  
СТОЙКИЙ КОНТРАБАНДНЫЙ  

КАНАЛ

С П Р А Ш И В А Й Т Е  -  
О Т В Е Ч А Е М

Вопрос: В соответ
ствии с гг. 5.1.2 ст. 5 Зако
на Украины “О налоге на до
бавленную стоимость", 
продажа (подписка) и дос
тавка периодических изда
ний печатных средств мас
совой информации отнесе
ны к операциям, освобожден
ным от налогообложения. 
При этом в Законе не указа
ны конкретные формы дос
тавки изданий, которые ос
вобождаются от НДС, по
этому просим разъяснить: 
освобождается ли от НДС 
доставка изданий по элект
ронной почте, а также раз
мещение изданий на Vвеб
сайтах и на дискетах?

Ответ: Ссылаясь на гг. 
5.1.2 Закона Украины “О на
логе на добавленную сто
имость” , освобождение от 
налогообложения предус
мотрено для “операций по 
продаже (подписке) и дос
тавке периодических изда
ний печатных средств мас
совой информации отече
ственного производства; 
продажи книг отечественно
го производства; продажи 
ученических тетрадей, учеб
ников и учебных пособий 
отечественного производ

ства".
Объясняя, какие именно 

виды средств массовой ин
формации подпадают под льго
ту по налогообложению, обра
тимся к ст. 20 Закона Украи
ны “Об информации” (далее — 
Закон), соответственно кото
рому массовая информация 
распространяется печатными 
и аудиовизуальными сред
ствами.

К печатным средствам мас
совой информации Законом 
отнесены периодические пе
чатные издания (пресса) — га
зеты, журналы, бюллетени и 
т.п. и разовые издания с опре
деленным тиражом. В свою 
очередь к аудиовизуальным 
средствам — радиовещание, 
телевидение, кино, звукоза
пись, видеозапись и т.п.

В соответствии со ст. 1 За
кона Украины “О печатных 
средствах массовой информа
ции (прессе) в Украине", под 
печатными средствами мас
совой информации (печатью) 
понимаются периодические из
дания, которые выходят под 
постоянным названием, с пе
риодичностью один и более но
меров (выпусков)'йа протяже
нии года, на основании свиде
тельства о государе,^Ье^ной

регистрации. Приложения к пе
чатным средствам массовой 
информации в виде изданий га
зетного и журнального типа 
являются отдельными периоди
ческими печатными издания
ми и подлежат регистрации на 
общих основаниях. При этом 
указанные в этой статье пе
чатные издания могут вклю
чать в себя: пластинки, диске
ты, магнитофонные и видео
кассеты и т.п.

Порядок распространения 
периодических печатных изда
ний установлен одноименны
ми Правилами, в соответствии 
с которыми распространение 
периодических печатных изда
ний — это оформление подпис
ки, заказ тиражей в розницу, эк
спедирование, перевозка, обра
ботка, доставка и вручение из
даний подписчику, продажи из
даний в розницу, а “распрост
ранителем продукции печатно
го средства массовой инфор
мации есть субъект предприни
мательской деятельности, ко
торый продает, присылает по 
подписке или другим способом 
распространяет изданный ти
раж периодического издания” . 
При этом доставка периодичес
ких печатных изданий — это 
производственные операции по 
доставке на всех ее этапах — 
от редакции к подписчику.

Предприятием, которое 
проводит операции по достав
ке печатных средств массовой

Контрабандные перевозки наносят значитель-
информации, может быть по
чтамт, узел связи, отделение 
почтовой связи. Доставка из
даний ведется почтальонами 
или системой городской слу
жебной почты. Кроме того, со
гласно Указу Украинского го
сударственного предприятия 
почтовой связи “Укрпочта” “О 
внедрении услуги “Курьерс
кая доставка почты”, возмо
жен также и вариант достав
ки изданий с помощью курь
ерской почты.

Подытоживая изложенное, 
можно сделать вывод о том, 
что “установленный Законом 
льготный порядок налогообло
жения НДС распространяется 
на операции по доставке пе
риодических печатных изда
ний, которые предусматрива
ют распространение массо
вой информации печатными 
средствами путем непосред
ственного вручения (достав
ки) бумажных носителей та
кой информации подписчи
кам. Относительно операций 
по распространению массо
вой информации другими 
средствами или на других но
сителях (по электронной по
чте, на дискетах и шеЬ-сай- 
тах) льгот по НДС не предус
мотрено”.

Материал 
подготовлен 
операторами 

“ Горячей линии” 
Славутича

ный ущерб экономическим интересам государ
ства. Ведь одним из важных источников наполне
ния государственного бюджета являются тамо
женные платежи, взымающиеся во время ввоза 
товаров иностранного происхождения на терри
торию Украины. При этом некоторые дельцы вы
искивают новые методы, которые бы позволяли 
частично или полностью избегать уплаты тамо
женного сбора.

Недавно сотрудники спецподразделения Управ
ления Службы безопасности Украины в Чернигов
ской области разоблачили стойкий канал контра
бандных перевозок, через который на протяжении 
нынешнего года в Украину было ввезено бытовых 
товаров на сумму свыше 7 миллионов гривен. Ас
сортимент контрабанды довольно разнообразный
— от детских электронных игрушек до телерадио
аппаратуры и бытовой техники.

Как было установлено, вышеупомянутые това
ры производства Польши и Германии попадали на 
территорию Украины через зону деятельности Яго- 
тинской таможни. Согласно сопроводительным 
документам, конечной остановкой груза являлась 
одна из московских фирм. Как указано в материа
лах суточных отчетов работы таможни, данный 
груз на автомобилях марки “Вольво” вывезли за 
границы территории государства через таможен
ный пост “Гремяч”. Но информация, полученная 
сотрудниками спецслужбы, была несколько иной
— вышеуказанный товар никуда не вывозился и 
был реализован на территории Украины. Собствен
ники товара “забыли” об уплате необходимых та
моженных платежей и тем самым превратили не
винный груз в контрабанду.

Также установлено, что к этой афере причас
тны работники таможни. В настоящее время по 
этому факту спецподразделением УСБУ возбуж
дено три уголовных дела. Идет расследование.

Ярослав МОЛОЧКО, референт 
пресс-группы

УСБУ в Черниговской области
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Черниговщина празднует 60-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков

ВОСПОМИНАНИЯ воинов- 
ОСВОБОДИТЕЛЕЙ ЧЕРНИГОВЩИНЫ

Стерденко Михаил 
Григорьевич, гвардии 
рядовой, автоматчик 
77-й гвардейской стрел
ковой дивизии.

“Изгнав немцев из Ор
ловской и Брянской облас
тей, мы вступили с боями 
на украинскую землю, в 
Сумскую область, освобо
див ее. На очереди была 
Черниговщина, которая 
также ждала нашего осво
бождения. Вот и Десна, за 
нею город Чернигов. Форси
ровав Десну, с ходу ворва
лись в город. Был тяжелей 
бой и упорный, но к утру 21 
сентября 1943 года на же
лезнодорожном вокзале 
бой был закончен. За этот 
бой нас наградили Сталин
ской благодарностью. Еще 
шел бой в районе вокзала, 
налетели фашистские са
молеты — в результате 
центр города был разрушен

После Чернигова был 
Днепр. С самолета кидали 
листовки — за Днепр не 
пущу, по р. Днепр моя гра
ница. Но Днепр форсирова
ли. Нашу 1-ю роту 1-го ба
тальона 215-го гвардейско
го стрелкового полка пере
дали понтонной бригаде (в 
ходе боев понесла большие 
потери в живой силе) на 
период форсирования 
Днепра. Нас использовали 
в качестве гребцов понто
нов. На плацдарм переправ
ляли живую и тягловую 
силу, оружие и боеприпасы, 
а обратно раненых и плен
ных фашистов. В одном из 
рейсов на наш понтон упа
ла мина 81-миллиметрово
го миномета немцев. Мы 
перевозили два расчета 45- 
миллиметровых противо

танковых пушек. Результат 
был печальный: лошади и 
часть расчетов были убиты и 
ранены. С огромным усилием 
удержали понтон на плаву и 
добрались до плацдарма. 
После выполнения боевого 
задания оставшихся в живых 
из роты вернули в свой 215-й 
гвардейский стрелковый 
полк, т.к. сил было маловато. 
Но мы не только удержали 
плацдарм, но и расширили его. 
Вскоре прямо в окопы к нам 
пришло необстрелянное по
полнение — мобилизованные 
жители Сумской и Чернигов
ской областей.”

Бобров Владимир Григо
рьевич, гвардии старший 
лейтенант, комбат 215-го 
стрелкового полка.

“Когда мы освобождали 
Украину, нас радушно встре
чало население, угощали чем 
могли. Перед Черниговом 
немцы оказали нам упорное 
сопротивление. Пришлось 
принять бой — и на утро нем
цы из города были выбиты. 
При подходе к железнодорож
ному вокзалу, немцы встре
тили нас ураганным огнем, и 
снова бой. Подавив сопротив
ление врага, двинулись к Днеп
ру. Моя дивизия вышла к Днеп
ру в районе с. Неданчичи. 
Подходили к реке тихо и 
скрытно. Еще раньше мы обу
чались переправе на подруч
ных средствах, но и их не хва
тало. Многие приспосаблива
ли плоты из железных бочек. 
Одна из рот 221-го стрелко
вого полка на таких же плотах 
была направлена на западный 
берег Днепра. На средине реки 
по нашим бойцам немцы от

крыли огонь. Рота понесла 
большие потери, задачу не 
выполнили.

Наш полк был во втором 
эшелоне, и непосредственно 
форсировать Днепр на под
ручных средствах не при
шлось. На ту сторону мы уже 
пришли по наведенному на 
плацдарм мосту.

Здесь командиром дивизии 
генерал-майором Аскалепо- 
вым перед батальоном была 
поставлена задача расшире
ния плацдарма. Батальон на
считывал 400 человек, и на 
первых порах нам везло — за
няли четыре деревни А пятая 
деревня была для нас несчас
тливой: в одну из ночей нем
цы пошли в контратаку и слу
чилось неприятное — баталь
он драпанул из деревни, оста
вил ее, и часть солдат попала 
в плен. Технику всю вытащи
ли, а в плен попала рота во 
главе с командиром. Оставив 
деревню, я вскоре вновь за
нял оборону, через некоторое 
время связался по рации с 
командиром полка Сереги
ным. Последовала команда 
немедленно сдать батальон 
начальнику штаба полка и 
явиться на КП полка. Гвардии 
полковник Серегин выругал и 
отстранил от командования. 
Что я мог сказать в свое оп
равдание? Ничего. Так около 
недели болтался около шта
ба, ожидая своей участи, ду
мал, будут судить, но все обо
шлось: понизили в должности 
— назначили командиром 
стрелковой роты. Здесь я оп
равдал доверие. Несколько 
раз об успехах роты сообща
лось в дивизионной газете. Но 
старое не забывалось..."

Ищенко Николай Ивано
вич, старший сержант, ко

мандир орудия 1282-го от
дельного зенитного артил
лерийского полка.

“Подразделения полка 25 
сентября заняли огневые по
зиции возле Днепра, 2,5 ки
лометра севернее железно
дорожного моста на линии 
Чернигов — Овруч, в районе 
сел Неданчичи и Дымарка, 
для защиты переправы. В 
ночь с 26 на 27 сентября был 
захвачен плацдарм на пра
вом берегу Днепра и через 
три дня наведена понтонная 
переправа. По ней на бело
русскую сторону переправи
ли батарею зенитных пушек. 
До 3 октября стоял туман и 
было спокойно. Утро. Взош
ло солнце, и заработала фа
шистская авиация. Двенад
цать “юнкерсов", выстроив
шись в кольцо, один за од
ним пикировали и бросали 
бомбы на батарею. Немцы 
решили сначала уничтожить 
зенитные пушки, а затем пе
реправу через Днепр. Десят
ки бомбардировщиков под 
прикрытием истребителей 
волнами накатывали на ба
тареи полка по нескольку 
раз в день и особенно 3 — 5 
октября. Пятого октября 
летчикам все же удалось в 
нескольких местах разбом
бить переправу. За три дня 
подразделение полка отбило 
11 налетов авиации с общей 
численностью 225 самоле
тов, из которых 8 было сби
то и несколько подбито. 
Были и наши потери, погиб
ших боевых друзей зенитчи
ки похоронили в двух кило
метрах от церкви села Ды
марка.”

Подготовил, 
Евгений АЛИМОВ, 

главный хранитель 
фондов историко

краеведческого музея г.
Славутича

АВТОРИ БОЙОВОГО ЛІТОПИСУ
У вересні 1943 року доля 

військових кореспондентів за
кинула відомих письменників 
Іллю Еренбурга і Костянтина 
Симонова у розташування 
65-ї армії під командуванням 
генерала П. Батова, підрозді
ли якої тільки-но звільнили 
Новгород-Сіверський від 
німецько-фашистських за
гарбників. Країною котилася 
слава про мужність і героїзм 
бійців і командирів армії, які, 
не зважаючи на шалений опір 
фашистів, форсували Десну 
і поклали початок звільненню 
Чернігівщини.

У цих боях особливо 
відзначилась інженерно-са
перна бригада армії, воїнам 
якої Верховним Головноко
мандуючим була висловле
на особлива подяка за успі
шне форсування Десни і 
звільнення Новгорода- 
Сіверського, важливого 
опорного пункту противника.

Ось чому І. Еренбург і К. 
Симонов приїхали саме до 
саперів цієї бригади, зустрі
чалися з ними, цікавились 
подробицями їх героїчної 
роботи. А незабаром у га
зеті “Красная Звезда” була 
надрукована велика стат
тя Іллі Еренбурга “Трудівни
ки війни”, яка стала першою 
ластівкою бойового літопи
су героїчних подій буремно
го 1943 року на Чернігівщині. 
Еренбург, до речі, у своїх 
повоєнних творах “Війна” , 
“Люди, роки, життя” неодно
разово згадував Чернігівщи
ну, тільки-но звільнену від 
н ім ецько -ф аш истських  
окупантів.

У військових щоденниках 
події вересня 1943-го на Чер
нігівщині відтворив і К. Симо
нов, окремі епізоди з яких 
знайшли згодом своє місце в

його творах. Своїми записами і 
дружніми порадами письменник 
допоміг генералу армії двічі Ге
рою Радянського Союзу П. Ба
тову в його роботі над військо
вими мемуарами “В походах і 
боях", що вийшли з друку в 1966 
році, в яких також багато сто
рінок присвячено подвигам 
воїнів 65-ї армії в боях по 
звільненню Чернігівщини.

І. Еренбург і К. Симонов 
були не єдиними військовими 
кореспондентами, що побува
ли на Чернігівщині восени 
1943-го. В центральній пресі — 
газетах “Правда", "Известия”, 
"Красная Звезда" — були 
опубліковані статті спецкорів 
П. Коробова "Переправа через 
Десну”, Л. Огнева “Бої за 
Чернігів”, вірші Д. Бедного і Є. 
Долматовського, присвячені 
визволенню Чернігова.

За підтримки військового 
кореспондента Г. Березка 
старшим сержантом 77-ї гвар
дійської Чернігівської
стрілецької дивізії М. Медве- 
довським була написана і ста
ла популярною пісня-марш, 
присвячена героям дивізії, яка 
відзначилась в боях за Чернігів:

Наш путь — на запад дви
гаться.

Гвардейцы — шире шаг!
Там, где пройдут черни

говцы,
Растоптан будет враг!
Музику до цієї пісні, з якою 

дивізія пройшла героїчний 
шлях від Чернігова до Берліна, 
написав відомий композитор 
Ю. Мілютін.

Славну сторінку в бойовий 
літопис Чернігівщини пером і 
шаблею вписав узбецький 
поет, кіннотник армії генера
ла П. Батова Султан Джура, 
який героїчно загинув в бою 
при форсуванні Дніпра.

Віддаючи шану поетувоїну,

не можна не згадати його по
лум'яної клятви на вірність 
Вітчизні:

Всё до последнего вздоха 
тебе,

Отчизна моя рабочая.
Перо мое будет орудием в 

труде,
В бою — ружьем отточен

ным.
Подвиги бійців і командирів, 

що звільняли Чернігівщину, їх 
героїзм при форсуванні Дніпра 
увічнила у своїй картині “Бит
ва за Дніпро", яка зараз збері
гається в Третьяковській га
лереї, заслужена художниця 
Росії Софія Уранова.

Перу художниці, колишнь
ого солдата 12-ї гвардійської 
стрілецької дивізії, яка відзна
чилась при форсуванні Дніпра 
в районі Любеча, належить 
також видана нею автобіогра
фічна хвилююча сповідь “Чо
тири роки в шинелі”, в якій 
відтворені події вересня 1943 
року на Чернігівщині.

Про мужність і героїзм на
родних месників, партизан 
Чернігівщини, схвильовано 
розповіла на сторінках “Ком
сомольської правди” її спец
іальний кореспондент Лілія 
Карастоянова, яка трагічно 
загинула в одному з боїв з 
фашистами. Її кореспонденції 
"Що ти сьогодні зробив для 
фронту?” , “На варті свого 
дому”, “Бійці відмінного гарту” 
та інші, надруковані в “Комсо
мольській правді” і парти
занській пресі, брали за сер
це, закликали до помсти фа
шистам.

Окрему сторінку в бойовий 
літопис Чернігівщини пером і 
багнетом вписали наші славні 
земляки, відомі письменники і 
поети О. Довженко, О. Десняк, 
П. Рудь, О. Ющенко, Ю. Зба- 
нацький, М. Шеремет, М. Ха-

зан, Б. Степанюк та інші. 
Особливо хочеться відзначи
ти невтомну працю Олексан
дра Довженка, який створив 
цілу низку полум'яних творів 
— “Стій, смерть, зупинись!”, 
“Відступник”, “На колючому 
дроті”, “Незабутнє”, “Ніч пе
ред боєм”, “Мати”, “Перемо
га", “Тризна”, “Воля до пере
моги”, “Україна у вогні”. Про
відною темою цих творів був 
подвиг народу в роки війни, 
його трагедія і велич. Твори 
О. Довженка були такі жа
гучі і правдиві, що відразу 
здобули широку попу
лярність читачів.

В роки війни одним з ре
дакторів української радіос
танції імені Т. Г. Шевченка в 
Саратові був О. Ющенко. 
Його кращі твори передава
лись по радіо, засилались в 
тил ворога окремими листі
вками, за що згодом поет був 
нагороджений медаллю 
“Партизанові Вітчизняної 
війни”.

Мотиви мужності, висо
кості духу воїнів, героїв 
партизанської війни в тилу 
ворога притаманні усім тво
рам поета. Особливо попу
лярною стала його “Пісня 
полонянки”. Покладена на 
музику, вона звучала в 
партизанських загонах, над 
далеким Одером, де її вико
нували радянські солдати.

Бойовий літопис Чернігів
щини, його кожна сторінка, 
писались кров’ю і серцем кра
щих майстрів літератури і ми
стецтва. Не всі вони дожили 
до світлих годин Перемоги, 
але всі вони заслуговують 
шани і пам’яті нащадків.

Борис ЮР’ЄВ, 
член Українського 

товариства охорони 
пам'яток історії і культури

ОЦЕНКА ИМУЩЕСТВА
Оценка для руководителя

(Начало в №№ 35,36)
Оценка необходима при привлечении инвестиций. Если 

в вашем бизнесе образовался дефицит оборотных средств, 
то традиционный способ его покрытия — кредит. Кредито
ром может выступать банк, частное лицо и любой другой 
финансовый институт, доверяющий вам.

Получить кредит можно заложив имущество или предос
тавив подробный бизнес-план, способный убедить потенци- 
а шного кредитора в том, что его вложения не только вернут
ся к нему в прежнем объеме, но и принесут прибыль. Оба 
варианта требуют участия оценщика (оценочной компании).

В случае залога, обратившись в оценочную компанию 
или к эксперту-оценщику, вы получаете подтверждение 
стоимости своего имущества — достаточно профессио
нальное, чтобы вызвать доверие лица, у которого вы хоте
ли бы получить кредит.

Если вы действительно работаете с профессионалами 
в области оценки, они не возьмутся за работу, не будучи 
уверенными, что вы получите кредит с их помощью:

Другой классический случай, когда без независимой 
оценки не обойтись.

Например, в ходе работы с партнерами по бизнесу у вас 
возникли разногласия и вы решили отделиться и организо
вать собственное дело. В такой ситуации определение ва
шей доли в собственности зависит от уставных документов 
и договоренностей между вами и компаньонами. Обычно на 
этом этапе не возникает проблем. Но каким же образом 
оценить все то, чем вы совместно владеете? Довольно ча
сто в такой ситуации партнеры рассчитываются исходя из 
текущей стоимости материальных фондов предприятия: 
недвижимости и оборудования. Но в этом случае абсолют
но не учитывается, что существуют и такие нематериаль
ные активы, не отражаемые в бухгалтерском учете, как 
Brandname, good-will (репутация фирмы), наработанная кли
ентура, отлаженная работа с персоналом, каналы закупки 
сырья и пр. Такое непонимание ситуации зачастую приво
дит к тому, что партнеры, соглашаясь с условиями и фор
мально не нарушая их, начинают перетягивать сотрудни
ков, клиентов и другие неучтенные активы к себе, что вле
чет за собой конфликты и зачастую приводит к распаду 
обеих фирм и полному развалу бизнеса.

Если бы независимая оценочная компания или эксперт 
по оценке были привлечены вовремя, то, возможно, просчи
тав все варианты разделения фирмы, они помогли бы пар 
нерам договориться о дальнейшей совместной деятельное р 
ти после внесения некоторых изменений в бизнес, или же, 
после проведения объективной оценки, все активы были бы 
поделены в соответствии с вкладом каждого участника.

То же можно сказать и об объединении предприятий. 
Определение стоимости вновь появившегося предприятия 
во многом зависит от оценки стоимости его составляющих.

В случае принятия руководством решения о дополни
тельном привлечении капитала путем эмиссии ценных бу
маг необходимо обоснованно заявить цену бумаги на рын
ке. Для этого также привлекаются независимая оценочная 
компания или эксперт по оценке, которые, проведя тща
тельный анализ существующего бизнеса, смогут ответить 
на вопрос о том, какой объем средств мп-^чл привлечь 
путем дополнительной эмиссии.

Оценка для инвестора
Решение о принятии участия в том или ином инвестици

онном проекте является очень важным для того, кто соби
рается это сделать. В случае если вклад в новое предпри
ятие предполагается в денежной форме, все просто. Слож
нее определить, как поступить, если вложение предпола
гается сделать в виде другого актива, например, предос
тавить помещение для совместного бизнеса. Как опреде
лить стоимость вклада и соразмерить ее с долями других 
участников?

В данном случае также привлекается независимая оце
ночная компания или эксперт по оценке.

Оценка для кредитора
Оценка для кредитора может быть интересна в случае, 

если его дебитор (будь то предприятие или физическое 
лицо) объявляется банкротом. В такой ситуации больше 
всего беспокоит вопрос о том, возможно ли вернуть свои 
средства, и, если да, то в каком объеме.

Задача оценщиков (оценочной компании) в данном слу
чае состоит в том, чтобы определить общую сумму акти
вов, подлежащих реализации при ликвидации предприятия- 
банкрота.

Также нельзя не вспомнить о применении оценки в про
цессе выдачи кредита. Преимущественно, решение о пре
доставлении или непредоставлении ссуды кредитор при
нимает основываясь на кредитоспособности заемщика. 
Подтверждением соответствующей кредитоспособности 
может служить объективное доказательство наличия у 
последнего какого-либо актива. Сделать беспристрастное 
заключение о стоимости такого актива может третья сто
рона, имеющая все необходимые навыки для такой рабо
ты. После выяснения стоимости актива для целей, к при
меру, обеспечения возврата ссуды, кредитор будет обла
дать достаточной информацией для принятия правильно
го, выгодного для себя решения.

Оценка для страхователя
В ситуации, когда вы хотите застраховать свое имуще

ство и вам необходимо определить его страховую стоимость, 
также может быть полезна оценочная компания (оценщик).

Страховые компании, как правило, применяют два ме
тода определения стоимости вашего имущества. При пер
вом методе за основу берется балансовая стоимость, ко
торая, благодаря нормативным переоценкам, может отли
чаться от рыночной на порядок как в ту, так и в другую 
сторону. Это обычно невыгодно ни вам, ни страховой ком
пании. Второй способ сводится к торговле между страхо
вой компанией и вами по поводу ваших субъективных оце
нок стоимости имущества. В такой ситуации наилучшим 
арбитром может выступить независимая оценочная ком
пания или оценщик, которые также несут ответственность 
в случае некорректно определенной стоимости.

Если же с вашим имуществом что-то случилось (по
жар, ураган, наводнение), то вы можете оспорить сумму, в 
которую страховая компания оценила ущерб, и, как пока
зывает судебная практика, при грамотном поведении впол
не способны выиграть дело в суде либо договориться со 
страховой компанией в досудебном порядке о приведении 
суммы к реальной величине.

Информация предоставлена операторами 
- “ Горячей линии” Славутича
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ДОБРОВОЛЬНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ 
ПЕРСОНАЛА ГСП ЧАЭС: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

1. В августе 2003 года медицинскую помощь в рамках договора о добровольном медицинском страховании персонал 
ГСП ЧАЭС получили 254 сотрудника атомной станции, у которых было зафиксировано 285 страховых случаев.

Всего в СМСЧ-5 (за период май — август т.г.) медицинскую помощь по программе добровольного медицинского страхо 
вания получили 925 застрахованных сотрудников ЧАЭС, у которых было зафиксировано 1053 страховых случая.

2. В августе 2003 года медико-консультативную помощь (по медицинским показаниям и в установленном условиям 
договора порядке) в лечебных учреждениях Киева и Чернигова получили 11 застрахованных сотрудников ГСП ЧАЭС (подроб 
ный отчет о медико-консультативной помощи за период май — август прилагается).

За период май — август 2003 года объективно обоснованную медико-консультативную помощь (по медицинским показа 
ниям и в установленном условиями договора порядке) в лечебных учреждениях Киева и Чернигова получили 43 застрахован 
ных.

3. В августе 2003 года материальные затраты в СМСЧ № 5 на комплексное лечебно-диагностическое обслуживать 
(усреднено в расчете на 1-го застрахованного) составили:

Основные статьи затрат
До начала 
реализации 

договора

В рамках реализации 
договора 

(за июль 2003 г.)

В рамках реализации 
договора 

(за август 2003 г.)
1. Медикаменты и предметы медицинского 
предназначения одноразового использования 0,36 грн. 46,87 грн. 49,34 грн.
2. Обследования в клинической лаборатории и 
отделении диагностики 1,54 грн. 68,77 грн. 65,28 грн.
3. Реабилитационно-восстановительные лечебные 
мероприятия_________ ’ *___________________ 0,17 грн. 29,54 грн. 27,85 грн.

4. Питание застрахованных 0,41 грн. 9,24 грн. 10,68 грн.

4. В августе 2003 года проведен анкетный опрос (в режиме анонимности) 59 застрахованных, получивших медицинскуг 
помощь в СМСЧ № 5; обобщенный анализ результатов анкетирования выглядит следующим образом:

Вопрос из анкеты Результат
"Да" "Нет"

1. Довольны ли вы отношением медицинского 
персонала и общей культурой обслуживания в 
СМСЧ №5?

58 1
застрахованный жалуется на дефицит 

"эмоций веселости и чувства 
праздника"

у медицинского персонала
2. Устраивают ли вас оперативность и качество 

лечебно-диагностического процесса в СМСЧ № 5? 56 3
3. Устраивают ли вас общие (пансионные) условия 57 2

лечения — питание, санитарная и гигиеническая 
обстановка, уровень дополнительного сервисного 
обслуживания?

кроме этого, 13 человек выказали 
крайнее неудовольствие в связи с 

отсутствием горячей воды

3. Устраивает ли вас профессиональный уровень 
персонала СМСЧ?

58 1

4. Довольны ли вы качеством и результатами
медико-консультатиЕной помощи: 

в Киеве? 2
в Чернигове? 3 6

5. Желали бы вы и в дальнейшем обслуживаться в 
СМСЧ № 5 в рамках программы добровольного 
медицинского страхования?

59 -

37 опрошенных рекомендовали администрации СМСЧ-5 более активно решать вопрос создания автономной системі 
снабжения теплом и горячей водой.

5. За период май — июль т.г. специалистами СМСЧ, совместно с руководством страховой компании, был проведеї 
комплексный анализ всех случаев оказания медико-консультативных услуг застрахованным работникам ЧАЭС 
жителям Славутича, в лечебных учреждениях Киева и Чернигова (за период май — июль 2003 г.). Обобщенно результаті 
проведенной экспертизы выглядят следующим образом:

Период

Общее количество застрахованных, получивших консультационные услуги 
в медицинском отделе страховой компании

Всего 
(в т.ч.

направлено 
из СМСЧ 

в установленном 
порядке и по 
медицинским 
показаниям)

Из общего числа застрахованных, проконсультированных 
сотрудниками медицинского отдела страховой компании:

Страховые 
услуги 

оказаны при 
отсутствии 
медицински 
х показаний

Страховые 
услуги оказаны с 

нарушениями 
нормативно- 

регламентирую 
щих требований

Количество 
случаев, не 

относящихся 
к разряду 
страховых

Количество 
случаев с 

нарушением 
порядка выдачи

б/л

Май 49(7) 29 10 5 7

Июнь 78(13) 51 14 6 12

Июль 63(12) 47 15 5 10

Всего 190(32) 127 41 16 29

Поскольку выявленные существенные недостатки, помимо прямого экономического ущерба программе страховой за 
щиты работников ГСП ЧАЭС, дискредитируют идею медицинского страхования вообще, руководство страховой компани 
собирается предпринять следующие шаги:

- провести соответствующие организационно-управленческие мероприятия, направленные на повышение профессио 
нального уровня работников медицинского отдела страховой компании;

- пересмотреть список медицинских учреждений, оказывающих медико-консультативную помощь застрахованным, 
целью исключения из него тех, которые нарушают нормативно-регламентирующие требования и договорные условия;

- принять исчерпывающие меры, направленные на недопущение нарушений порядка и правил оказания медицински 
помощи застрахованным в частности, а также юридически правомочных ведомственных принципов оказания лечебно 
профилактической помощи вообще;

- по результатам экспертизы направить соответствующую информацию Страхователю (администрации ГСП ЧАЭС).
СМСЧ № 5 и в дальнейшем будет информировать городскую общественность о ходе реализации проекта медицинской

страхования персонала ГСП ЧАЭС, а также сообщать о ходе распространения этого положительного опыта на други 
предприятиях Славутича.

Администрация СМСЧ № 5, оТдел реализации программ медицинского страхования СМСЧ № 5 
______________________________________________________ _______________________________________________________

Г

• ДПІ У М.СЛАВУТИЧІ ІНФОРМУЄ
Податкове роз'яснення 

щодо сплати збору на розвиток виног
радарства, садівництва і хмелярства
Затверджено наказом Державної податкової адмініст

рації України від 02.09.2003 р. №416.
(Витяг)
Відповідно до статті 1 Закону України від 09.04.99 р. № 

587-XIV "Про збір на розвиток виноградарства, садівницт
ва і хмелярства”, платниками збору є суб’єкти підприєм
ницької діяльності незалежно від форм власності та підпо
рядкування, які реалізують у оптово-роздрібній торго
вельній мережі алкогольні напої та пиво.

Згідно з п. 2 Порядку справляння збору та використан
ня коштів на розвиток виноградарства, садівництва і хме
лярства, який затверджено Постановою Кабінету Міністрів 
України від 29 червня 1999 року № 1170 "Про затверджен
ня Порядку справляння збору та використання коштів на 
розвиток виноградарства, садівництва і хмелярства" (із 
змінами та доповненнями), об’єктом обкладання збором 
є виручка, одержана на кожному етапі реалізації в оптово- 
роздрібній торговельній мережі та у мережі громадського 
харчування алкогольних напоїв та пива, що включається 
в суму торговельного обороту.

Податкові зобов’язання щодо сплати збору на розви
ток виноградарства, садівництва і хмелярства виникають 
з моменту отримання коштів за реалізовані алкогольні 
напої та пиво.

Відповідно до абзацу п’ятого п. 1 Указу Президента Ук
раїни від 3 липня 1998 року № 727/98 “Про спрощену сис
тему оподаткування, обліку та звітності суб’єктів малого 
підприємництва”, виручкою рід реалізації продукції (товарів, 
робіт, послуг) вважається сума, фактично отримана 
суб’єктом підприємницької діяльності на розрахунковий 
рахунок або (та) в касу за здійснення операцій з продажу 
продукції (товарів, робіт, послуг).

Положення (стандарт) бухгалтерського обліку 15 
“Дохід”, затверджене наказом Міністерства фінансів Ук
раїни від 29.11.1999 № 290, визначає виручку від реалізації 
продукції як дохід суб’єкта підприємницької діяльності. 
Згідно з п.п. 6.2, п.6 цього Положення, не визнається дохо
дом (виручкою) сума надходжень за договорами комісії, 
агентським та іншим аналогічним договором на користь 
комітента, принципала тощо.

Таким чином, кошти, отримані комісіонером від реалі
зації алкогольних напоїв та пива, не є виручкою комісіоне
ра. Такі кошти обліковуються як виручка комітента. Отже, 
при реалізації алкогольних напоїв та пива за договором 
комісії платником збору є не комісіонер, а комітент.

Що стосується випадків, коли оптове підприємство- 
комісіонер реалізує продукцію на вигідніших умовах, ніж 
це доручено комітентом, та залишає додаткову вигоду у 
себе, то об’єктом оподаткування є вся виручка комітен
та за реалізовані алкогольні напої та пиво, включаючи 
додаткову вигоду комісіонера. Платником збору з повної 
суми виручки є комітент.

При реалізації алкогольних напоїв та пива за договором 
комісії незалежно від порядку та форми розрахунку, ком
ітент сплачує збір з усієї суми виручки від реалізації това
ру, незалежно під розміру винагороди комісіонера та його 
витрат по виконанню доручення комітента.

Коли підприємство оптової торгівлі, що реалізує про
дукцію підприємства-виробника та діє як комісіонер за 
договором комісії, платниками збору на розвиток виног
радарства, садівництва та хмелярства не будуть ні 
підприємство-виробник, оскільки воно не реалізує про
дукцію в оптово-роздрібній мережі, ні підприємство опто
вої торгівлі (комісіонер), оскільки воно не отримує вируч
ки від реалізації алкогольних напоїв та пива, тобто не має 
об’єкта оподаткування збором.

Платниками збору у даному випадку будуть суб'єкти 
підприємницької діяльності незалежно від форми власності 
підпорядкування, які реалізують в оптово-роздрібній тор
говельній мережі алкогольні напої та пиво, отримані від 
комісіонера, на кожному подальшому етапі в оптово- 
роздрібній торговельній мережі.

Щодо виходу в ефір телепередачі 
"Телефон податкової 007" 

на Першому національному каналі 
Українського телебачення

Повідомляємо, що, починаючи з 3 вересня 2003 року, на 
Першому національному каналі Українського телебачення 
(УТ-І) щосереди, о 17.25, у прямому ефірі виходитиме те
лепередача під назвою “Телефон податкової 007”. З теле
глядачами буде спілкуватися керівництво та провідні 
фахівці ДНА України, які розкажуть про актуальні пробле
ми податкового законодавства, напрями та перспективи 
податкової служби. Прес-службою ДПА України (контактні 
телефони 247-33-68, 247-35-00) розроблено графік виступів 
керівництва Державної податкової адміністрації України у 
тематичній інформаційній програмі "Телефон податкової 
007”. З телеглядачами будуть вести діалог:

17.09. 2003 р. — заступник голови ДПА УкраїниЛекарь С.І.
24.09.2003 р. — заступник голови ДПА України Росо- 

ловський В.М.
1.10.2003 у програмі “Телефон податкової 007” братиме 

участь начальник Департаменту розвитку та модернізації 
ДПС Москаленко В.М.

Социально-психологический центр пригла
шает всех желающих (от 8 до 12 лет) 

в клуб
ГРАФ Ф  ДЭНС

Здесь вы сможете усовершенствовать 
свои навыки в искусствах граффити и 

брейк-танца.
Записаться в клуб можно до 3 октября. Понедельник, 
среда, четверг, с 15.00 до 18.00,
Услуги Центра бесплатны. Телефон 2-94-21.


